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Senatsverwaltung für
Umwelt, Mobilität, Verbraucher- und Klimaschutz

Frau Abgeordnete Katharina Günther-Wünsch (CDU)
über
den Präsidenten des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t
auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/10541
vom 10. Januar 2022
über Trinkwassermanagement

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Vorbemerkung der Verwaltung:
Die Schriftliche Anfrage betrifft zum Teil Sachverhalte, die der Senat nicht aus
eigener Zuständigkeit und Kenntnis beantworten kann. Er ist gleichwohl um eine
sachgerechte Antwort bemüht und hat daher die Berliner Wasserbetriebe (BWB) um
Stellungnahme gebeten. Sie wird in der Antwort an den entsprechend
gekennzeichneten Stellen wiedergegeben.

Frage 1:

An welchen Stellen erfolgt in Berlin die Trinkwasserförderung? (Wenn möglich mit Lageskizze.)

Antwort zu 1:

Die BWB teilen dazu mit:
„Die Trinkwasserförderung in Berlin erfolgt in den Wasserwerken Tegel,
Friedrichshagen, Beelitzhof, Spandau, Tiefwerder, Wuhlheide, Kladow und Kaulsdorf.
Im Land Brandenburg befindet sich das Wasserwerk Stolpe.
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Quelle: BWB – Kartenausschnitt darf veröffentlicht werden“

Frage 2:

Welche Fördermengen werden an den jeweiligen Förderstellen pro Jahr gefördert?

Antwort zu 2:

Die BWB teilen dazu mit:
„In der nachfolgenden Tabelle werden die Wasserwerke der Berliner Wasserbetriebe
(Förderstellen) zusammen mit den Trinkwasserfördermengen für das Jahr 2021
aufgelistet. Das Wasserwerk Stolpe befindet sich in Brandenburg.

Wasserwerk Jahresförderung
2021
in Mio. m³/a

Tegel 59,3
Friedrichshagen 50,4
Beelitzhof 33,7
Spandau 25,1
Stolpe 21,6
Tiefwerder 14,1
Wuhlheide 8,2
Kladow 2,8
Kaulsdorf 6,9“

Frage 3:

Auf Grundlage welcher Kriterien wird die Fördermenge pro Förderstelle festgelegt?
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Antwort zu 3:

Die BWB teilen dazu mit:
„Die Fördermengen werden auf der Grundlage des „Wasserversorgungskonzeptes
für Berlin und für das von den Berliner Wasserbetrieben versorgte Umland –
Entwicklung bis 2040 (WVK 2040)“ festgelegt. Dabei werden insbesondere der
Trinkwasserbedarf, das Wasserdargebot, die Grundwasserqualität, die
Naturschutzanforderungen sowie Baumaßnahmen an den Wasserwerksstandorten
und im Rohrnetz berücksichtigt.“

Frage 4:

Wie haben sich die Fördermengen der einzelnen Förderstellen in den letzten 5 Jahren verändert?
(Bitte tabellarische Auflistung der einzelnen Förderstellen über den genannten Zeitraum.)

Antwort zu 4:

Die BWB haben folgende Tabelle übermittelt:

Wasserwerk Trinkwasser-Jahresförderung in Mio. m³/a
2017 2018 2019 2020 2021

Tegel 43,4 48,1 46,0 54,2 59,3
Friedrichshagen 49,8 56,0 57,3 54,3 50,4
Beelitzhof 33,9 37,7 35,0 34,7 33,7
Spandau 28,3 31,6 29,9 28,8 25,1
Stolpe 22,6 22,2 23,6 23,3 21,6
Tiefwerder 14,0 15,2 15,3 15,2 14,1
Wuhlheide 8,9 9,3 9,5 8,8 8,2
Kladow 3,7 2,7 3,2 3,0 2,8
Kaulsdorf 6,8 6,7 6,7 6,9 6,9
Summe 211,3 229,5 226,5 229,4 222,1

Frage 5:

Werden einzelne Förderstellen zugunsten anderer verstärkt abgepumpt?
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Antwort zu 5:

Die BWB teilen dazu mit:
„Die Verteilung der Förderung erfolgt nach den unter Punkt 3 genannten Kriterien.
Insbesondere die Entwicklung des Wasserbedarfs in Berlin und in dem von den
Berliner Wasserbetrieben versorgten Umland und Entwicklungen in Bezug auf das
Wasserdargebot, die Grundwasserqualität und die Naturschutzanforderungen
sowie Baumaßnahmen beeinflussen die Förderung der Wasserwerke.“

Frage 6:

Werden bei der Fördermenge die Lage der Förderstellen sowie die Auswirkungen auf das
umliegende Gebiet berücksichtigt?

Antwort zu 6:

Ja.

Frage 7:

Welche Baumaßnahmen wurden in den letzten 5 Jahren an den einzelnen Förderstellen
durchgeführt? (Bitte um Aufschlüsselung nach Bezirken.)

Antwort zu 7:

Es sind regelmäßig Arbeiten an den Förderbrunnen durchzuführen. Diese werden
pro Wasserwerk erfasst. Folgende Angaben wurden von den BWB übermittelt:

Wasserwerk Erneuerung der Brunnen (Angabe in Stück):
2017 2018 2019 2020 2021

Friedrichshagen 0 10 12 11 21
Wuhlheide 0 0 0 0 6
Kaulsdorf 0 0 4 0 0
Spandau 2 0 0 2 5
Tegel 4 3 0 0 8
Beelitzhof 2 2 7 5 3
Stolpe 8 5 12 0 0
Kladow 0 2 2 0 3
Gesamtzahl 16 22 37 18 46
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Frage 8:

Welche Baumaßnahmen sind in den Förderstellen in den nächsten 2 Jahren geplant? (Bitte um
Aufschlüsselung nach Bezirken.)

Antwort zu 8:

Die BWB haben folgende Tabelle übermittelt:

Wasserwerk Erneuerung der Brunnen (Angabe in
Stück):
2022 2023

Friedrichshagen 13 18
Wuhlheide 6 0
Tegel 5 5
Beelitzhof 5 6
Stolpe 5 5
Kladow 5 0
Gesamtzahl 39 34

Berlin, den 24.01.2022

In Vertretung
Dr. Silke Karcher
Senatsverwaltung für
Umwelt, Mobilität, Verbraucher- und Klimaschutz


